

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
(PAGO ADELANTADO)

CORUÑA Un mes, una peseta. — PROVINCIAS: Trimestre, cuatro pesetas. — PAISES COMPRENDIDOS EN LA UNIÓN POSTAL: Trimestre, nueve pesetas.

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN Y TALLERES

Real 26 y Galera 21

TELÉFONO 111

DIRECTOR-PROPIETARIO: D. JOSÉ LOMBARDEO

Es el periódico de mayor circulación en la Coruña

LA CORUÑA Viernes 27 de Julio de 1906.—San Pantaleón.

LAS HUELGAS LOCALES UN GRAN PROBLEMA

La clase media, los capitalistas, los que tienen algo que perder, como vulgar y expresivamente suele decirse, están profundamente alarmados por los serios obstáculos que ahora con tanta frecuencia opone el elemento obrero a la marcha, desarrollo y explotación de las industrias que exigen el empleo de la mano de obra.

En la Coruña la alarma de los que consagran su dinero y aun su inteligencia a negocios industriales, está rayando en los linderos del pánico.

El régimen societario con su organización gremial, con su solidaridad avasalladora, con sus constantes reivindicaciones, ha extendido su acción a todos los oficios, manuales, y en la Coruña, al menos, ya no queda nadie sin asociar, ya no se sabe de trabajador alguno que conserve íntegra su personalidad individual, que no haya sometido su voluntad, su independencia y su albedrío al dictamen de la colectividad, guardadora y defensora de los intereses de todos los agremiados.

Los grupos numerosos de especialistas en cualquier oficio imponen la ley al patrono, no solamente en la fijación del salario y de la jornada, sino en todas las menudas cuestiones de relación entre el capital y el trabajo.

Pero además, bajo la denominación de Sociedad de Oficios parios se han concertado las fuerzas antes aisladas de los hombres sin ocupación especial, de los jornaleros que se buscan la vida en cualquier faena remunerada.

De manera que en la Coruña no hay más trabajo libre, ageno al societarismo, que el de la mujer, y sólo las industrias que emplean el trabajo femenino, se ven, por el momento, exceptuadas de la presión y del imperio de las colectividades agremiadas.

Desde el punto de vista del progreso del proletariado, el caso de esta capital es digno de estudio, porque aquí se ha llegado de repente y sin transición a las últimas conclusiones del régimen societario, dentro, naturalmente, del estado legal en que vive el país, sin que el capital haya podido prepararse para conlleva las demandas e imposiciones de la clase trabajadora.

Por punto general, y sin aviso previo, los gremios establecen la jornada de labor y el estipendio; pero no para celebrar contratos de alguna duración que les obliguen con el capital por mayor o menor lapso de tiempo, sino para esgrimir el arma de la huelga contra el industrial que no accede instantáneamente a sus pretensiones.

Y no se reduce a esto la acción del proletariado local, no se concreta a pedir más salario, a rebajar las horas de tarea y a regular las condiciones del trabajo; va más allá, mucho más allá en sus afirmaciones y en sus éxitos constantes; llega hasta exigir del patrono que reconozca la beligerancia de las sociedades de resistencia, que acate sus decisiones y que se someta en absoluto a sus acuerdos; so pena de huelga general, permanente y exterminadora.

La industria en la Coruña no puede pagar la mano de obra a destajo, ni recompensar con preferencia a un obrero más capaz o más útil, ni prescindir del que no le resulte suficiente o agradable, ni surtir a los clientes puestos en entredicho por las agrupaciones obreras. El rasero del comunismo ha declarado iguales a todos los trabajadores y la sociedad capitalista tiene que aceptar esa igualdad si quiere convivir pacíficamente.

Y ahí tienen ustedes explicado el origen del suceso que ha paralizado las operaciones de la pesca en nuestro puerto; que ha obligado a amarrar los buques del *bon*; que ha decretado la huelga forzosa y el quebranto en sus intereses a cuantos lucran de esta naciente industria local que tantos capitales y tantas actividades ha puesto en movimiento.

Los armadores de un barco del *bon* acordaron prescindir de los servicios de un marinero de los que lo tripulaban. Pero el marinero pertenece a una sociedad obrera de la que forman parte todas las tripulaciones de los buques pesqueros. La sociedad no ha encontrado justificada la expulsión del tripulante, y exige que se le reponga en su destino.

Los armadores no se avienen a tolerar esta imposición y la rechazan. Los marineros asociados declaran la huelga general. Eso es todo.

Resultado: veinte buques amarrados al puerto; trescientos hombres sin jornal; millares de familias sin pan, mientras el paro dure; y la Coruña sufriendo en su riqueza los tremendos daños de esta huelga.

Estos marineros huelguistas no pelean por el huevo, sino por el fero; no piden más salario del que tienen y que no habían ganado nunca; veinticinco duros mensuales y la comida; no pretenden modificar las condiciones de su trabajo. Exigen que se respete en su puesto a un compañero y ante este ideal, puramente romántico, sacrifican sus intereses y sus conveniencias particulares.

Pero los armadores tienen una solidaridad análoga a la de los tripulantes. Ellos están comprometidos a hacer causa común, a defenderse colectivamente, a resistir la huelga de marineros, amarrando los barcos y paralizando la industria.

Y he ahí la lucha entablada una vez más, en la Coruña, entre el capital y el trabajo, entre los patronos y los obreros.

NOTA DEL DÍA El amigo hablador

Ustedes no conocen alguna de esas casas donde la familia es pesada e impertinente, las estancias desportilladas y deshechas, los muebles viejos e incómodos y la comida desahogada, pero donde hay siempre convidado o convidado un amigo muy divertido, muy animado, muy hablador, que sostiene brillantes paradojas o refiere anécdotas amenas, entreteniéndolo en las circunstancias en términos tales que acaban por olvidar los graves defectos de la vivienda inhospitatoria y por estar a gusto a fuerza de charlar?

Para situaciones parecidas se ha hecho aquel cuento que termina diciendo: En casa es verdad que no comemos, pero nos reímos tanto!

Pues eso exactamente nos está ocurriendo a los españoles con el Gobierno que disfrutamos. El será desdichado y feo y no gobernará y habrá inventado ministros tan poco estéticos como D. Bernabé y tan insignificantes como Alvarado y habrá sacado de la náutina al viejo plantel de gobernadores de tertulia casera y de transtulada de la Iberia con que hacía sus combinaciones el difunto don Práxedes, pero para tapan tantos lunares y remediar tantos males, ha contratado con todas sus consecuencias de darle plato preferente para sí y los suyos, al festísimo don Juan Navarro Reverter, 6 Navarroreverter como él quiere que se le llame.

El ministro de Hacienda no para de hablar. Con su charla fiel y amena de hombre de teatro y de actor, da diariamente a los periódicos tema para unos comentarios, Ph. nés; esperanzas, proyectos, juicios, iluminaciones, recetas, de todo hay. Desde que ha jurado, acosa desquintado de del forzoso obsecurecimiento en que cayó desde la muerte de Cánovas, Navarro Reverter no ha cesado de hablar y vivir.

Y vamos diciendo. Mientras el general da pámplina a sus señarios y don Pío Gallón se prepara a reanudar con los diplomáticos su colquio de hace un año, que duró dos semanas, la calva luciente, los rizos blancos y los ojos vivos y claros de Navarro Reverter, se destacan en el fondo grisáceo del cuadro ministerial, entreteniéndose con su charla a los aburridos circunstantes.

DE SOCIEDAD

Han comenzado los trabajos de decorado del Teatro Pardo Bazán para el gran baile que el Sporting-Club dará el jueves de la próxima semana.

El Teatro estará espléndido, como en los bailes del pasado carnaval, y son de ello una garantía el buen gusto proverbial de las personas que dirigen el adorno y disposición del festival.

La fiesta será magnífica y constituirá una brillantísima inauguración de las del mes entrante. Baste decir que los sastres, modistas y zapateros de la localidad no admiten ya encargos ni aún de sus parroquianos.

El Sporting-Club dará de cenar opíparamente a todos sus invitados y dejará seguramente una memoria inolvidable de ese baile.

Ayer, a las doce de la mañana, se celebró en la iglesia parroquial de Santiago la boda de la bella señorita doña María de la Trinidad Molina con D. José Español y Núñez, capitán de la Marina mercante, al servicio de la Compañía Transatlántica.

Fuieron padrinos la madre del novio, señora de D. César Español, y D. Raimundo Molina, hermano de la novia.

A la ceremonia asistieron las familias de los contrayentes, a quienes deseamos muchas felicidades.

Esta tarde se celebrará en el castillo de Santa Cruz la última de las reuniones semanales de esta temporada.

Las señoritas de Quiroga vendrán en la próxima semana a la Coruña, para pasar el mes de Agosto.

NOTICIAS MILITARES

Desistióse la instancia promovida por el comandante de Ingenieros D. Joaquín Barco y Pons, con destino en la comandancia del Ferrol, en la cual instancia pedía que se le concediese derecho a percibir la gratificación de efectividad.

Se ha concedido la de 600 pesetas por haber cumplido los diez años de efectividad en su empleo, al primer profesor de equitación del tercer regimiento de Artillería de montaña don Mauro Rojo Nogales.

NUESTRAS FIESTAS

Las corridas de toros.
En breve saldrán de las dehesas los toros de Biencinto y del duque de Veragua, que han de lidiarse por las cuadrillas de Fuentes y Bombita.

Las corridas prometen ser dos acontecimientos, y a juzgar por las localidades pedidas la plaza estará completamente llena.

De varias ciudades gallegas asistirán muchos aficionados a la fiesta nacional, algunos de los cuales ya se han anticipado a pedir que se les reserven localidades.

Hoy, de ocho a doce de la mañana y de cuatro a ocho de la tarde, se abrirá en el kiosko de Lino Pérez, situado en el Relleno, el despacho de billetes, en la siguiente forma:

Días 27 y 28, venta de las localidades que se hayan encargado, las cuales deben ser recogidas en dichos días, pues los que así no lo hagan se entiende que renuncian a ellas.

Días 29, 30 y 31, venta de localidades numeradas para ambas corridas.

Desde el día 1.º de Agosto en adelante se venderán indistintamente para cada corrida.

Las entradas generales se expenderán desde hoy.

Ha llegado a esta ciudad Manuel Cortés, *El Naranjero*, que trae, como contratista, 68 caballos para las dos corridas.

Si los toros cumplen como es de esperar y tienen poder y están a la altura de los espadas, que son hoy los de más cartel en España, podrá decirse que las corridas resultarán de primera.

Los orfeones locales.
Los conciertos del Relleno durante las próximas fiestas tendrán para el público un extraordinario atractivo con que no se contaba.

Los orfeones *El Eco* y *Aurora* y el infantil *Coros Gallegos*, han ofrecido a la Liga de Amigos su cooperación para los festejos.

Aceptado con agradecimiento ese espontáneo concurso, que es prueba de los sinceros entusiasmos con que todos los organismos locales contribuyen al mayor éxito de nuestras fiestas, es seguro que las masas corales *El Eco*, *Aurora* y *Coros Gallegos* amenizarán las veladas del paseo Méndez Núñez durante tres noches que se harán saber oportunamente al público.

También la rondalla *Blanco y Negro* cooperará a la mayor brillantez de los festejos, concurrendo otra noche al Relleno para ejecutar algunos de los más escogidos números de su vasto repertorio.

El orfeón infantil *Coros Gallegos* tomará parte, además, en la fiesta infantil de Riazor cantando varios coros en aquel paraje.

Parece que hay por parte de todos especial empeño en procurar que los festejos de este año superen a cuantos hasta ahora se han celebrado.

Billetes económicos.
El director de la Compañía del Norte ha contestado a la petición del alcalde participando que la empresa ferroviaria expedirá billetes de ida y vuelta, a precios económicos, válidos para los días de las próximas fiestas, al igual que se hizo en años anteriores.

En cuanto a los trenes especiales para las corridas de toros, dice el director que se establecerá siempre que haya quien haga el depósito previo de 2.232,50 pesetas por cada tren.

Esta cantidad se devolverá íntegra al que la constituya, en el caso de que los billetes que se expendan para dichos trenes cubran la referida suma. Si así no fuese, la compañía devolverá al depositante el importe de los billetes que se hayan expendido.

CONFIDENCIAS

MIS DIVERSIONES
Pero, señor, ¿quién me meterá a mí en estos jaleos? ¿Por qué razón cambio mi paz octaviana, mi sosiego y fresco bienestar por el ruido ensordecedor de la Plaza de toros, por el ardiente sol del Concurso hípico y por el atronador estampido de la dinamita? Y sin embargo de estas juiciosas reflexiones, acudo a las fiestas con el firme, con el decidido propósito de divertirme.

Ya estoy aquí tributando un melancólico recuerdo a mis cómodas zapatillas y echando maldiciones, allá en mi interior, a los inventores de las jergas, tricots, mezcillas, alpaca, y demás telas de lana con que los seres vivientes y racionales nos forramos el físico por la parte de afuera.

¡Oh libertad individual! ¿Ubi est?

Salgamos, pues, bien vestidos, como se decía antiguamente, y divirtámonos.

Picadillo, a los toros, y Picadillo suda suda y limpia que limpia el sudor, toma posesión de su asiento de tendido con la protesta verbal o cuando menos tácita, de sus colaterales de primer grado.

Picadillo, al Concurso hípico. Y allá va Picadillo, ávido de encontrar un par de sillas

TRAFFICO EN SUSPENSO HUELGA GENERAL DE PESCADORES

A las huelgas de doradores, de canteros, de albañiles y peones y de probadores de tubos para la traída de aguas, todas ellas planteadas en el término de un mes, hay que añadir ahora la de los tripulantes de vapores del *bon*.

Esta, tiene, indudablemente, mayor importancia que todas las demás unidas, y los perjuicios que con ella sufrirá la Coruña, si no se soluciona pronto, serán grandísimos.

El origen de la huelga es el siguiente:

Un tripulante del vapor *General Gordón*, desobedeció al patrón de pesca y éste se creyó en el caso de interesar de los armadores del buque que fuese despedido el desobediente.

Así lo acordaron anteayer noche los señores Folla, del Río, Lamigueiro, y Pita, armadores del barco citado, pero, este acuerdo fué mal recibido por los compañeros del despedido quienes anunciaron que se declararían en huelga sino se revocaba.

Los armadores del *General Gordón* no aceptaron lo que consideraron una imposición y dieron cuenta de lo que les ocurría a los propietarios de los demás vapores del *bon*, los cuales propietarios, cumpliendo un pacto firmado por todos, ordenaron que como acto de solidaridad ningún barco saliese a la pesca.

Así las cosas, ayer por la mañana avisó el *General Gordón* que se hacía a la mar porque había conseguido reunir la gente indispensable para las faenas de pesca.

Dispusieron en vista de esto los demás buques a desamarrar del muelle para salir también, pero entonces se declararon en huelga los tripulantes del *Esperanza* y parece que también los del *Sirius*.

Nuevamente volvieron a circular órdenes y avisos entre los armadores y los vapores continuaron amarrados.

Tan sólo salió a pescar el *General Gordón* con la tripulación incompleta, según queda dicho, y compuesta por marineros no asociados.

Temiendo que se cometiesen coacciones a la llegada de los buques que se hallaban pescando, el gobernador civil, a instancias de los armadores, envió al muelle de Linares Rivas dos parejas de la guardia civil que con su presencia evitaron disgustos.

Algunos vapores regresaron de la mar y descargaron la pesca que traían, sin que ocurriese la menor novedad.

Por la tarde se reunieron los armadores y acordaron buscar gente que sustituya a las tripulaciones que se declararon en huelga.

Volvieron a reunirse por la noche y ratificaron este acuerdo. En esta reunión se habló también de que los huelguistas cominaron con el paro a la fábrica de hielo si surtía de tal artículo al vapor *General Gordón*.

Los tripulantes de los buques se reunieron igualmente en junta general. Duró ésta desde las siete de la tarde hasta cerca de las once de la noche.

Asistieron a la reunión más de 300 pescadores, los cuales acordaron declararse totalmente en huelga; es decir, que no salga a la pesca ni un vapor, ni una trahera.

Acordaron además que las mujeres que trabajan en la carga y descarga de carbón se abstengan de llevarlo a los buques pesqueros y telegrafar a sus compañeros de Vigo, Gijón, Avilés y a todos los de los puertos de la costa para que impidan que en ellos se descargue el pescado de los vapores en que se ha declarado la huelga.

En la reunión se dió cuenta también de que los obreros metalúrgicos habían decidido no hacer reparaciones ni trabajo alguno en los citados barcos.

El conflicto es muy grave, por los incalculables perjuicios que se irrogan a la población.

Los armadores confían en que encontrarán gente que sustituya a los huelguistas y si lo consiguen, los vapores irán a llevar el pescado a otras poblaciones, entre ellas Gijón y Avilés.

EN EL AYUNTAMIENTO

LA SESIÓN DE AYER
Abrióse a las seis de la tarde bajo la presidencia del Sr. Sánchez Anido.

Después de leída y aprobada el acta de la anterior, se adoptaron los acuerdos siguientes:

Dejar sobre la mesa una instancia de don Manuel Souto Palheiro solicitando autorización para establecer una tabajería en la casa número 1 de la Travesía de Vera.

Adjudicar a D. Luis Molina el arriendo para la conservación y fomento de los jardines y del arbolado de los paseos públicos.

Quedar enterada la Corporación de haber sido aprobadas de real orden las modificaciones introducidas en el proyecto para el abastecimiento de aguas de la Coruña.

Autorizar a D. Andrés Rehoredo para reconstruir la fábrica de cerillas de la viuda de Zaragüeta; a D. Juan Castro Mosquera para edificar una casa en la calle de la Independencia; a D. Pedro Raso para reformar la ventana del piso bajo de la casa número 15 de la calle del Sol; a D. Carlos Fuentes para ampliar el pabellón fotográfico que posee en la zona del puerto; a D. Sixto Pedregal Santullano para construir una pasarela de asfalto frente a la casa número 6 de la Plaza de Orense.

Reconocer a D. Elisa López Terán, como concesionaria y dueña del pabellón denominado *El Olimpo*, instalado en el paso de Méndez Núñez.

Por una vivienda
Dióse lectura a una proposición de la Comisión de Beneficencia pidiendo que se le conceda para vivienda al mozo encargado de la vigilancia del local en que se halla establecida la inspección de carnes, las habitaciones que no se utilizan para el servicio.

El Sr. Rodríguez Rouco opone a esta concesión por significar un privilegio que no debe consistirse.

Dice que mientras por todos se reconoce la necesidad de aislar convenientemente los centros sanitarios, la Comisión piensa de modo distinto por favorecer a un matrimonio.

Pregunta por qué no informó en este asunto el inspector de Sanidad, y termina pidiendo que sea retirado el dictamen.

El presidente de la Comisión, Sr. Giral, mantiene la proposición, afirmando que es conveniente para los intereses municipales.

El Sr. Rodríguez Rouco: Aquí no hay más conveniencia que el favoritismo.

El Sr. Lens: No se trata de ningún pariente de concejal.

El Sr. Rodríguez Rouco: Pero es protegido de un concejal el vigilante a quien se quiere favorecer.

El Sr. Lens: S. S. votó en algunos asuntos en que estaban interesados sus parientes, tales como la aprobación de varias cuentas.

El Sr. Rodríguez Rouco: ¡Eso es una grosería que no estoy dispuesto a tolerar!

El Sr. Lens: ¡Señor alcalde, yo no puedo...!

El Alcalde, al paño: Señores, esto no puede seguir; se da por terminado el asunto y aquí no ha pasado nada.

El Sr. Rodríguez Rouco protesta luego, indignado, contra las afirmaciones del Sr. Lens, negando en absoluto que haya estado presente cuando se trataron asuntos relacionados con sus parientes.

A propuesta de los Sres. Puig, Túniz y Amenado se acuerda, como fórmula de arreglo, que la proposición pase a informe del inspector de Sanidad.

Otros asuntos
El alcalde da cuenta de la forma en que hizo la distribución del donativo que para los pobres dejó la infanta Isabel y pide que se acuerde tributarle un voto de gracias.

Acuérdase socorrer a los mordidos por el gato hidrófobo, para que vayan al Instituto antirrábico de Santiago.

El Sr. Túniz presenta una proposición, que luego retira en vista de algunas objeciones del Sr. Souto Ramos, para que las cuatro mil pesetas que resultan sobrantes con el arrendamiento de los jardines se empleasen en la renovación del arbolado del paseo de Méndez Núñez.

El Sr. Amenado pide que se despache una instancia firmada por los vecinos de la calle de Adelaida Muro.

El Sr. Sánchez propone que se solicite de la Diputación el arreglo de los trozos primero y segundo de la carretera del Espino a Morás.

Acuérdase pasar a la Comisión de Hacienda una proposición del Sr. Túniz pidiendo una gratificación para el jardinero Pedro Montoro, y se levanta la sesión.

DESPUÉS DE LA SESIÓN
Terminada la sesión, surgió de nuevo en el salón de conferencias la cuestión suscitada entre los Sres. Rodríguez Rouco y Lens.

Desde los pasillos se oían grandes voces. Se hablaba de chanchullos, de expropiaciones de fincas que aún están habitadas y cuyos alquileres no ingresan en la caja municipal, de extralimitación de funciones en el cargo de alcalde interino, de excesiva protección a los adeptos y de multitud de cosas más que oyeron pacientemente el alcalde y algunos concejales hasta que llegó un momento en que el Sr. Sánchez Anido se creyó en el deber de intervenir para dar fin a la disputa, que adquiría agrios caracteres.

Podemos afirmar que el Sr. Rodríguez Rouco no se mordió la lengua.

EN SANTIAGO

Las fiestas del Apóstol
(POR TELEGRAMA)
Misa solemne.—Reparto de premios.—Carreras de bicicletas
SANTIAGO 26 (23/30 h.)
Nótase un calor asfixiante, a pesar de lo cual la animación en las calles no ha decaído.

Esta mañana se celebró en la Catedral la misa solemne, a la cual asistieron muchos fieles.

A las doce se verificó en el patio de San Clemente el reparto de premios de la *Sociedad Económica* a los alumnos más distinguidos.

El acto resultó muy solemne.

Por la tarde se verificó la fiesta ciclista, que estuvo brillante y animada.

Hubo varias carreras y al final los carreristas se disputaron las cintas bordadas y pintadas por distinguidas señoras, las cuales constituyen el Tribunal de honor.

De noche, a las ocho, se celebró en el claustro de San Clemente un soberbio concierto organizado por la Escuela de música de la *Sociedad Económica*.

Durante el acto, al cual concurrió lo más distinguido de Santiago, se repartieron los premios concedidos en la exposición artística é industrial.

Los agraciados fueron los señores siguientes:

A don José Rivas Rodríguez se le otorgó el premio del Rey por un grupo en yeso representando la lucha entre el hombre y el león.

A don Jesús Naya el del Ayuntamiento, consistente en 100 pesetas, por una estatua yacente en yeso.

A los demás opositores se les dieron medallas.

Llegada de Vincenti.—El recibimiento
En el tren de la tarde llegó a esta población el exalcalde de Madrid, Sr. Vincenti, que viene a presidir el certamen pedagógico que se celebrará mañana.

Recibieronle algunos concejales y maestros de escuela.

A la estación acudió una música municipal. Disparáronse bombas.

Desde Padrón acompaña al Sr. Vincenti una comisión de profesores de instrucción primaria.

EL CORRESPONSAL.

El concurso de orfeones

Ayer verificó un ensayo general el orfeón El Eco, que el sábado por la tarde saldrá para Santiago con objeto de tomar parte en el certamen de masas corales que allí se celebrará. El coro Las Mariposas, que es la obra de concurso, y la melodía de Montes Negra sombra, que figura inscrita como de libre elección, las canta El Eco con mucho gusto. Cuantos anoche las oyeron hicieron elogios de su interpretación. Hoy se repetirá el ensayo. Deseamos a la aplaudida masa coral, así como a su director Sr. Sánchez Yáñez, un completo éxito.

REYERTA EN CAMBRE

Un hombre herido

Anteayer celebróse en Cambre la tradicional romería de San Benito. Con tal motivo a la caída de la tarde se organizó un animado baile en las inmediaciones de aquella estación. Las parejas bailaban al compás de un piano de manubrio. Hasta las nueve cuidó de que no se alterase el orden una pareja de la guardia civil, pero a esa hora se retiró, quedando los bailarines en completa libertad. Poco tiempo después, a las nueve y media, armóse entre los mozos, que por lo visto se habían dado cita para dirimir sus contiendas en la romería, una trapatista espantosa. Salieron a relucir las armas de fuego y se hicieron una porción de disparos. Una de las balas fué a herir en la cabeza al joven Manuel Doval, hijo del sastre conocido por Panderetas. La herida, afortunadamente, no reviste gravedad. Al verle caído en tierra los contendientes, hubieron, poniendo así fin a la batalla. El Juzgado municipal de Cambre instruye diligencias.

DESDE PUENTES

Las fiestas — La guardia civil — Un incendio — Los agüistas

El 21 dieron principio las fiestas con arreglo al programa publicado; la banda de música del inteligente maestro Sr. Rebollar está llamando la atención por el selecto repertorio que ha traído; todos los números están gustando al numeroso público que estos días tenemos entre nosotros; la procesión ha sido del agrado de la muchedumbre que la presenciaba, y a pesar de que la noche no estaba muy buena por el viento que reinaba, sin embargo, lucieron las hermosas iluminaciones y en el recorrido se han quemado algunas figuras, aparte de infinidad de cohetes de luzería; el concierto en la plaza de la Constitución ha resultado muy bien; tocó la banda hermosas composiciones. La misa solemne de ayer fué elogiada por todos, pues es probable que nunca se haya oído una misa con tanto gusto y afinación cantada, gracias a la excelente dirección del Sr. Rebollar. El sermón, a cargo del eminente orador sagrado Dr. D. Jesús Blanco Arias, profesor del Seminario de Mondoñedo, ha sido una brillante improvisación para la que tomó como tema «Las virtudes y gracias que tienen los que pertenecen a la Congregación de la Virgen del Carmen.» Descartó las galas retóricas, pero en cambio habló con la claridad que le caracteriza, por lo cual recibió muchas felicitaciones a las que unimos la nuestra muy afectuosa. Por la tarde el baile campestre muy animado. Cuando todo sonreía en el pueblo y nos disponíamos a salir para asistir a la velada, las campanas de la capilla de la Magdalena y de la parroquial, dieron la señal de fuego. Con sorpresa supimos que lo que ardía era la Rectoral. Al presentarnos allí vimos que una cabaña anexa a la casa ya estaba totalmente quemada, llamándonos poderosamente la atención que habiendo estado tanta gente allí reunida no hubiera notado nadie el fuego y que éste tomara en tan breves momentos tanto incremento. Decíase por tal motivo que el siniestro era intencional, y se fundaban las sospechas en algunas rencillas que por lo visto existen. Gracias a las muchas personas que allí acudieron, el fuego pudo sofocarse pronto y las pérdidas son de escasa importancia. La verbena de la noche estuvo muy animada. El fuego fijo y el de aire resultó del agrado del público. Hoy continúan las fiestas. El día 25 se celebrará una jira campestre al hermoso punto llamado La Isla. La amenizará la banda de música del pueblo. Lo más saliente de las fiestas es el célebre clown Nicolás, tan conocido de años anteriores. Continuamos sin saber cómo está el asunto de las denuncias a la guardia civil. ¿Nos obligarán a hablar claro? Lo lamentaríamos. Se hallan entre nosotros, tomando las aguas, además de las personas que ya hemos dicho, la Sra. de Restrevala de hija, D. Heliodoro Caneña, señora de hijos, D. Manuel Rodríguez, Sra. de Pérez de hijos, D. Basilio Corral y hermana, Sra. de Pérez Videiro de hijos, Sra. viuda de Fojo de hijos, Sra. de Fernández Murias de hijas, Sra. viuda de Fajardo y su respetable madre, Sra. de Rubio de hijos, D. Manuel Espe-

raute, D. José Santos é hijos, D. Fernando Casademont, Srtas. de Gago, Sra. viuda de Rodríguez, Srtas. de Concha, D. Marcelino Alende y hermanos, D. Waldo González é hija, Sra. de Pastor y hermano, Sra. de Piñón é hija, señoras de Raimúndez y familia, Srtas. de Guzmán, D. Heliodoro Pérez y Sra., D. Jesús Dávila, y otras familias más que no recordamos. 23 de Julio de 1906. EL CORRESPONSAL.

PROFESORAS EXTRANJERAS

La noticia dada ayer por un periódico local de que tres profesoras mejicanas, las señoras D.ª Carmen Kraussel, viuda de Alvarez de la Rosa, inspectora de las clases de inglés en las Escuelas públicas de Méjico; D.ª Teresa Guerrero, inspectora de Pedagogía en las Escuelas primarias de dicha capital, y la señorita doña Raquel Santoya, directora de la Escuela normal nacional para señoritas titulada Miguel Leodo de Tejada, habían desembarcado en este puerto para estudiar todos aquellos adelantos inherentes a la educación de la mujer, produjo inusitado movimiento en la Escuela Normal, en donde se esperaba la visita de las ilustradas viajeras. Preparáronse las labores, arreglóse la clase de escritura, la de aritmética, la de geometría, la de geografía y la de francés y todo estaba dispuesto para que las profesoras extranjeras vieran que aquí continuamos en cuanto a instrucción como hace cincuenta años. Pero cuando ya se habían circulado las órdenes para que acudiesen al local de la Escuela las maestras y las alumnas, supose que las profesoras mejicanas no venían a hacer estudios en España sino que se dirigían a Francia y Alemania para donde ya habían salido.

VIAJEROS

Ha regresado de Méjico con su familia, y pasará el verano en la Coruña, su país natal, nuestro amigo el joven comerciante D. Jenaro Pérez Santos. Para pasar las fiestas regresó ayer de sus posesiones de Anzobre, con su distinguida familia, nuestro amigo y compañero D. Manuel María Puga. Procedente de Betanzos salió ayer de regreso para Santiago el doctor D. Jacobo Caldelas. Hoy saldrá para Madrid nuestro querido amigo D. Felipe Altadill. En el tren correo de ayer salió para Aranjuez, destinado al regimiento de María Cristina, el teniente de Caballería D. Antonio Pérez Batallón. Para Santa Cruz salió ayer D. Nicolás Barreiro. Regresó de Mondariz el propietario don Luis López.

ANIMALES HIDRÓFOBOS

No hace mucho tiempo dábamos cuenta desde estas columnas de que un can atacado de la rabia había mordido en la calle de Oriñar a varias personas que tuvieron que ir a curarse a Santiago. Ayer y anteayer dimos la noticia de que en la Ciudad Alta un gato, que se supone que está hidrófobo, había hincado sus dientes en las pantorrillas de cuatro vecininos, y anoche nos aseguraron que además circula libremente por aquellos barrios un perro también rabioso. Nosotros no sabemos lo que esto tenga de cierto; pero lo que sí nos consta es que la gente está alarmada, que en las calles de la Ciudad vieja los vecinos hacen vivos comentarios y que nadie se atreve a abrir sus puertas por temor a que se les cuelen por ellas los peligrosos animales, a los cuales parece que buscan inútilmente los laceros municipales. Es necesario que esta intranquilidad cese y para ello se impone que los laceros no descanen hasta dar con el paradero del felino y el can objeto de tantos sobresaltos.

De Galicia

El vecino de Verín Luis Domínguez Yáñez agredió brutalmente a la anciana paralítica María Caneña, propinándole con el cayado en que ésta se apoya para caminar, varios garrotazos que le ocasionaron heridas de gravedad y la fractura de un brazo. Después de cometido su criminal hazña escapóse en su casa y hubo necesidad de que la guardia civil cesase la vivienda para capturarle. Fué encontrado en una cuadra. La lesionada tuvo que ser viaticada. Ha quedado definitivamente instalado el alumbrado eléctrico en todas las dependencias del seminario conciliar de Lugo. El día 25 de Agosto próximo se celebrará en Bande la subasta de las obras de construcción de un depósito de aguas para riego en aquella villa, bajo el tipo de 5.882.74 pesetas. Ayer, jueves, dieron comienzo en Lugo los ejercicios espirituales para los sacerdotes de aquella diócesis. Diríjenlos los Padres Jesuitas. Hállase vacante la plaza de farmacéutico municipal de Viana del Bollo, dotada con 1.000 pesetas anuales.

Puede solicitarse antes del 23 de Agosto próximo.

Mañana, sábado, saldrá para Santiago el orfeón Unión-Orensana. El Liceo Recreo le ha concedido cien pesetas para ayuda de los gastos.

Estos días registranse en Lugo algunas raterías. De las huertas inmediatas a la muralla fueron robadas todas las patatas. En la Plaza de abastos ha sido asaltada por segunda vez la tabajería del señor Vila.

Han contraído matrimonio en Lugo la señorita María Barreiro y D. Juan Prósper, empleado en la estación del ferrocarril en Sahagún.

El Ayuntamiento de Orense acordó reformar el tendido de la línea del alumbrado eléctrico y colocar farolas guías en las principales calles.

Los que mueren:

En Monforte, la Srta. María de la Paz Suárez Sánchez, hija del abogado D. Enrique Suárez Figueroa.

PABELLÓN LINO

LOS BOHEMIOS

La obra de anoche, más hermosa cuanto más se la oye, fué Los bohemios, y a fé que creímos que obtuviese peor interpretación. Los artistas parece que pusieron especial empeño en hacerla lo mejor que pudieron y desde el maestro director Sr. Bracamonte hasta los coros, que estuvieron muy bien y fueron aplaudidos, yéndose obligados a repetir un número, todos rivalizaron en trabajar con entusiasmo. El que peor estuvo, aunque parezca extraño, fué el Sr. Latorre, que exageró mucho su papel. La Srta. Comerma, muy raramente vestida por cierto, y el tenor Sr. Blanco, fueron los héroes de la noche y oyeron aplausos. En general, la obra gustó, a pesar de algunos lunares explicables en una compañía incompleta como la que actúa en el teatro del Relleño. Lo inexplicable es que se le hayan dado algunos tajos innecesarios. Ayer dejó de formar parte de la compañía la tiple cómica Sta. Pla, a quien viene a sustituir la Srta. Amalia Meléndez, que hoy saldrá de Barcelona. Por tal motivo hubo que retirar del cartel El arte de ser bonita, lo cual nos parece una tontería porque creemos que podría hacerla, acaso con ventaja, la Srta. Comerma, que no exagera los movimientos ni los gestos. Esta semana termina sus tareas en Apolo el actor cómico Sr. Carreras, y la empresa del pabellón sigue haciendo gestiones para que venga a actuar en la Coruña. Si lo consiguiere sería una gran adquisición que se había de traducir en soberbios ingresos en taquilla.

NOTAS MUNICIPALES

Pedro Lapidó, Enrique Vázquez Velo y Amando Gestal Flores, solicitaron que se les concedan socorros para marchar a Santiago con el fin de curarse de las mordeduras que les causó un gato, al parecer hidrófobo. D. José María Rodríguez Pardo interesó que se ordene al arquitecto municipal que proceda a medir nuevamente los terrenos que posee en la Plaza de Pontevedra y en la calle de Francisco Mariño, por no hallarse conforme con la liquidación practicada. Se comunicó al Juez de instrucción que el Ayuntamiento carece de lugar adecuado para reclinar al presunto alienado Vicente González Rodríguez. Ofició ayer el alcalde al Gobernador civil interesándole que conceda la excepción de su basta para continuar las obras de limpieza de la alcantarilla colectora, cuyo coste ascenderá a 4.000 pesetas.

TRIBUNALES

Sumarios ingresados el día 26 de Julio de 1906.—La Coruña: contra Antonio Fraga Bermúdez y otros, sobre muerte de Juan García Vázquez.—Idem: contra Manuel Fernández, sobre lesiones a Francisco García. Señalamientos para el día 27 de Julio de 1906.—SALA DE VACACIONES.—Pueden comparecer: D.ª Valentina Peña con D. Pedro Lorea, sobre indemnización por accidente del trabajo. Licenciado Almoyna. Francisco Blanco Martínez, procesado en causa del juzgado de Noya por lesiones, ha sido condenado a seis meses y un día de prisión correccional y a pagar cien pesetas de indemnización. La Sala de lo Civil ha pronunciado sentencia en el pleito que sobre apeo de fincas, prorrateo de renta foral y pago de atrasos, promovieron en el juzgado de Monforte D. Antonio y D. Ignacio Fernández Gote y otros contra D. Benito Usatorre Díaz. Por dicha sentencia se confirma la apelada, por la que se declara que las fincas deslin-

das son las mismas aforadas en la escritura de 15 de Marzo de 1751 y se hallan afectas al pago de la renta en litigio, así como que son sus poseedores los demandados, perteneciendo a los actores el dominio directo, y en su consecuencia se condena a dichos demandados a que hagan a su costa el apeo de las fincas y el prorrateo de la renta foral de siete ferrados de centeno anualmente y a que paguen los atrasos vencidos desde 1904 y los que a lo sucesivo vengán. No se hace imposición especial de costas de primera ni segunda instancia. Se encargó interinamente del juzgado de 1.ª instancia de Bande el juez municipal D. José Montes.

En el pleito que D.ª Josefa Romalde Veiga promovió en el juzgado de Ferrol contra don Francisco Reñones y Pollán, sobre reclamación de pesetas, se dictó sentencia desestimando la demanda y absolviendo de ella al Sr. Reñones, sin hacer expresa condena de costas.

EL PUERTO

Entraron ayer el vapor Leonora, de Liverpool, y la goleta Pepita, de Bilbao, con carga general. Fueron despachados el Leonora, para Vigo; el La Carlota, para Carril, y el José Jardón, para Vivero, con carga general. El vapor Leonora descargó 550 sacos de maíz, 42 tubos de hierro, 34 rollos de cordeles, dos cajas de quesos, 14 cajas de cerrojes de hierro, 16 sacos de sulfato de amoníaco, 10 tambores de pintura y 10 fardos de bacalao.

Los licenciados del Ejército y Armada

Correspondiendo a una invitación de la sociedad central de licenciados del Ejército y Armada reunieron anteayer en junta general extraordinaria, como lo hicieron los de todas las ciudades importantes de España, los de la sociedad constituida en la Coruña. Tenía por objeto la reunión protestar contra el incumplimiento de las leyes de 3 de Julio de 1876 y 10 de igual mes de 1885. El presidente Sr. Zapico puso a discusión la circular y la junta general acordó autorizar a la directiva para formular ante los poderes públicos la más amplia propuesta. El uso de la palabra le concedió el conde y presidente honorario de la Federación Española D. Manuel Iglesia Pacio, quien en un elocuente discurso dijo que el acto más hermoso de los licenciados del Ejército fué el llevado a cabo en Madrid el año último por la Federación Nacional y que el de ahora, inspirado en los entusiasmos de entonces, puede dar óptimos resultados si con prudencia y energía se hace valer al Gobierno la injusticia con que los trata. Añadió que todos los gobiernos que se han venido sucediendo desde que la ley se promulgó, no se ocuparon en otra cosa que en hacer cumplir las leyes contributivas, como la del catastro, la de utilidades y la de alcoholes, pero olvidó las de los licenciados del Ejército, la del descanso dominical y otras no menos importantes. Aconsejó la imposición por la fuerza, ya que a la razón no se atiende, y la necesidad de que los presidentes honorarios de la Federación hagan valer en las Cortes las conclusiones del congreso celebrado, única tabla de salvación a que hay que aspirar. El Sr. Iglesia Pacio fué muy aplaudido. A propuesta del Sr. Taboada se acordó que la protesta que se ha de elevar a la Central para que de ella haga el uso que crea más conveniente la suscriban todos los licenciados del Ejército. Dirigiéronse telegramas de protesta al presidente del Consejo de ministros y al ministro de la Guerra, a los cuales se elevarán también razonadas exposiciones sobre el particular. Acordóse, por último, conceder el título de socio honorario al decano y fundador de la sociedad don Pablo Uzal Ferro, por los servicios prestados a la misma, y se eligió la siguiente Junta directiva: Presidente, don Eduardo Zapico; vicepresidente, don Francisco Taboada; secretario, don Leovigildo Taboada; vicesecretario, don Senén Formigo; contador, don Carlos Lores; tesoroero, don Antonio Ferreiro; bibliotecario, don Eugenio Garrido; vocales: 1.º, don José Blanco; 2.º, don Cipriano Zainora; 3.º, don Manuel Martínez; y 4.º, don Ricardo Espiñeira.

El domingo 29 del corriente celebrará junta general a las cuatro de la tarde (oficial) en el bajo de la Casa Ayuntamiento, la sociedad de socorros mutuos La Legalidad. Se ha resuelto declarar cancelados los expedientes de los registros mineros San Claudio y Pefaur, situados en el Ayuntamiento de Ortigueira. El Gobernador civil ha dispuesto que se proceda a la busca y captura de los inscriptos de marinería José Alonso Ameijeiras, Juan Antonio García Chao, Santiago Ramos Plana y Manuel Vázquez Fernández. Actualmente se hallan en explotación en esta provincia las siguientes minas: Phenicia, de welfrán y estaño, en Lousame; Porenir, de

Crónica local

de esta impasibilidad, que no era falta de cariño, sino todo lo contrario, convicción profundísima. Así como las ratas, que según cuentan, van abandonando poco a poco el navío sentenciado de antemano por las borrascas a irse a pique; así como estos animales egoístas cuando levada el ancla ya lo han abandonado completamente; así la turba de agentes y factores que vivía de la casa del armador, había ido poco a poco desertando del despacho y de los almacenes como ya se ha dicho; pero Cocles los vió marcharse sin pensar siquiera en la causa. Todo en él, volvemos a repetir, se reducía a cuestión de números, y como en los veinte años que llevaba en el escritorio de Morrel había visto siempre verificarse los pagos con tanta exactitud, no comprendía que pudiera faltar aquella exactitud, ni aquellos pagos suspenderse; como el molinero que posee un molino en un río muy caudaloso, no comprende que pueda secarse el río. Hasta la fecha con efecto nada había podido destruir la creencia de Cocles. Los pagos del fin del mes anterior, se verificaron con rigurosa puntualidad. Cocles había rectificado una equivocación de ochenta cuartos, cometida por el armador contra su bolsillo, y el mismo día se los había devuelto. Morrel, con una sonrisa melancólica los tomó y los echó en un cajón vacío, diciéndole: Bien, Cocles: sois el non plus de los cajeros. Y Cocles se levantó reventando de orgullo, porque un elogio de Mr. Morrel, el non plus de los hombres honrados de Ma-

cobre piritoso, en Cerdido, y Constanza, de hierro, en Mañón.

El Boletín Oficial de ayer publica la relación de los jurados designados por sorteo para conocer durante el año próximo de las causas del partido de Negreira.

El próximo domingo se celebrará en San Cristóbal d'as Viñas la tradicional romería, a la cual suele concurrir mucha gente de la Coruña.

Ha sido nombrado ayudante de la sección técnica de la Escuela especial de Artes e Industrias de Santiago, D. Valentín Fondevilla López.

Para tratar de las bases que patronos y obreros han de estipular fijando de modo duradero los jornales y horas de trabajo por un número determinado de años, a fin de evitar huelgas, se reunirá hoy a las siete de la tarde en junta general la sociedad de albañiles y ayudantes La Aurora.

También tratará de la huelga que sostienen los obreros encargados de probar la resistencia de los tubos para la traida de aguas. Los huelguistas son unos 14 ó 15 y exigen que se les aumente un real en sus jornales. Recientemente se les aumentó de ocho reales a nueve, que es lo que ahora ganaban.

D. Jacobo Caballero solicitó autorización para celebrar en el Teatro Principal los conciertos Bauer-Casals.

Se presentó a la aprobación del gobernador civil el reglamento de la sociedad de ganaderos y agricultores de Calo, en Vimianzo.

Comenzó a disfrutar de la licencia que le concedió el Ayuntamiento, el alcalde de Arlejo D. Faustino Pazos.

Detuvo la Guardia civil del puesto de Betanzos a José Baamonde, de 15 años, por haber hurtado unos pendientes de oro a D. Manuel Fernández Sas.

El gobernador civil de Madrid telegrafió ayer al de la Coruña manifestándole que puede poner en libertad a Luciano Pérez, preso por estar a El Liberal, toda vez que este periódico ha retirado la denuncia que había presentado.

Noticias de Noya comunican que en la calle de la Corredera de aquella villa se ha desarrollado un drama de familia.

Suscitóse entre dos hermanos una disputa tan acalorada que uno de ellos sacó a relucir un cuchillo.

El padre interpuso entre ambos, logrando separarlos, pero uno de los contendientes, no pudiendo vengarse de su hermano, fuere a la puerta de su casa y allí se atravesó el corazón de una cuchillada.

Este suceso ha impresionado profundamente al vecindario de Noya.

Esta madrugada entró el puerto, procedente de la Habana, el vapor correo francés La Navarre, que trae cuatrocientos y pico de pasajeros para la Coruña.

Relojería y Casa de cambio, de José Martínez Fole.—Real, 46. La que más barato vende y la que más surtida está.

Viuda de H. Hervada, Real 86. Muebles para dolores reumáticos, inflamaciones, hemorragias etc. Extracto doble de Hamamelis del Dr. C. C. Bristol, un remedio que nunca falla, y es de efecto tan rápido, que sorprende a la par que satisface.

Viuda de H. Hervada, Real, 14. Piedras para molinos. El Faro de Vigo de hoy, se vende en casa de Lino Pérez.

El NOROESTE del día, se vende en Vigo en el kiosko de Manuel Vázquez, Puerta del Sol.

La Salud Véase el anuncio de 4.ª plana. Viuda de H. Hervada, Real, 77, Juguetería.

Batalla de flores. Adorno de coches y carrocerías con flores naturales y artificiales, por el florista de Madrid D. José Lozano. Único que concurre a cuantas Batallas se celebran en toda España, como lo demuestran los diez premios obtenidos en las mismas por sus trabajos. Precios y modelos a quien los solicite.—En esta Administración informarán.

Espectáculos

PABELLÓN LINO.—Funciones para hoy: A las ocho, Los bohemios; a las nueve y media, El santo de la Isidra y el cuarteto Les Canadianas; a las diez y media, El pobre Valbuena; a las once y media, El puñado de rosas y estreno de La parodia de los prestidigitadores cómicos por Les Martinék's. En todas las funciones habrá sesiones de cinematógrafo. CINEMATÓGRAFO PRADEIRA.—Sesiones desde las siete de la tarde, en las que toman parte los artistas El Gran Canarias y Miss Albini.

FOLLETON DE EL NOROESTE (90)

ALEJANDRO DUMAS

El Conde de Monte Cristo PRIMERA PARTE

—Disimularos! ¿por qué? ¿por la historia? no tal, háme parecido curiosísima. —Y lo es en efecto. ¿Con que deseais, caballero, examinar todo lo relativo a vuestro pobre abate, que era la misma dulzura? —Tendré mucho gusto. —Pasemos a mi despacho, y os complaceré. Y los dos pasaron al despacho de Mr. de Boville. Todo allí respiraba orden y arreglo. Cada libro tenía su número, cada nota ocupaba su lugar. Hizo el inspector al inglés sentarse en su propio sillón, poniéndole delante el libro y las notas referentes al castillo de If, y dejándole en completa libertad de examinarlas, pues él se sentó en un rincón a leer un periódico. Pronto encontró el inglés lo que buscaba; pero sin duda le había interesado mucho la historia que le contó Mr. de Boville, pues habiendo recorrido muy por encima el registro de Faria, prosiguió hojeando hasta dar con el de Edmundo Dantés. Allí también cada documento lo halló en su sitio: la denuncia, el interrogatorio, la solicitud de Morrel y el informe de Villefort.

Dobló mañosamente la denuncia, echósele en el bolsillo, llegó al interrogatorio, y viendo que no se nombraba siquiera a Mr. Noirtier, examinó la solicitud de 10 de Abril de 1815 en que por consejos del sustituto, Morrel exajeraba, con la mejor intención, pues reinaba entonces Bonaparte, los servicios de Dantés a la causa imperial, corroborados por la certificación de Villefort. Con esto lo comprendió ya todo claramente. Guardando Villefort la solicitud de Morrel, había hecho de ella un arma poderosa bajo la segunda Restauración. Ya no pudo, pues, admirarle hallar esta nota en el registro al margen de su nombre.

Edmundo Dantés. Debajo de estas líneas había escrito una mano diferente: «Vista la nota anterior, nada se puede hacer por él.» Solo comparando la letra del margen con la de la recomendación, pústa a la solicitud de Morrel, pudo convencerse de que ambas eran iguales, es decir, ambas de Villefort. En cuanto a la última nota, comprendió el inglés que habría sido escrita por algún inspector a quien Edmundo inspiraba un interés pasajero, destruido por lo terminante y expresivo de la nota marginal. Ya hemos dicho que por discreción, el inspector se había puesto a leer aparte La Bandera Blanca, por no molestar al discípulo del abate Faria; con que no pudo verle doblar y guardar la denuncia, escri-

ta por Danglars bajo el emparrado de la Reserva, con un sello del correo de Marsella del 27 de Febrero a las seis de la tarde.

Pero debemos decir que aunque lo hubiera visto, daba tan poca importancia a aquel papel, y tanta a sus doscientos mil francos, que no se hubiera opuesto a que se lo llevase. —Gracias,—dijo el inglés cerrando el libro de repente. Ya he despachado, y ahora debí de cumplir mi promesa. Hacedme un simple endoso de vuestro crédito, confesando haber recibido el importe, y voy a contároslo. Y cediendo su sillón a Mr. Boville, que se apresuró a hacer el endoso y el recibo, púsose el inglés a contar billetes de banco en el otro extremo de la mesa.

XXVIII

Morrel é hijos

Quien hubiese dejado a Marsella algunos años antes, conociendo a fondo la casa de Morrel, y hubiese vuelto en la época que hemos llegado con nuestros lectores, la encontraría muy variada. En vez de ese aroma de vida, de felicidad y de holgura que exhalan, por decirlo así, las casas en estado próspero; en vez de aquellos alegres rostros que se veían detrás de los visillos de los cristales, en vez de aquellos agentes afanosos que cruzaban por los corredores con la pluma detrás de la oreja, en vez de aquel patio lleno de fardos, refulgendo a los gritos y a las car-

Telegramas

De política

Consejo de ministros

MADRID 26 (23 h.)
Cuando regrese á Madrid el general López Domínguez se celebrará Consejo de ministros. En este Consejo se resolverán las representaciones que han de adoptarse respecto á Suiza por persistir ésta en su intransigencia en la cuestión de los tratados.

Las obligaciones del Tesoro

MADRID 26 (23 h.)
Hoy se dió por terminada la suscripción de las obligaciones del Tesoro, por haberse cubierto los cincuenta millones pedidos.

Firma del rey

De Guerra

MADRID 26 (21'15 h.)
Hoy firmó el rey los decretos siguientes: Nominando á los coroneles de infantería D. Eloy Hervás y D. Benito Tiernas para el mando del regimiento de Soria y de la zona de reclutamiento de Albacete, respectivamente.

De Hacienda

MADRID 26 (21'15 h.)
Declarando cesante al delegado de Hacienda de Murcia D. Luis Puente.
Nominando para sustituirle á D. Francisco Gamba.
Concediendo honores de jefes de administración á diferentes personas.
Nominando cajero de la Tesorería central á D. Rafael Cabanellas.
Idem tesoro de la Dirección de la Deuda de Clases pasivas D. Miguel Morano.
Idem interventor de la Ordenación de pagos del ministerio al Sr. Fernández Lagunilla.
Idem delegado de Hacienda de Soria á don Tomás Pérez del Pulgar.

De San Sebastián

Moret de viaje

MADRID 26 (11 h.)
El Sr. Moret marchó hoy para Burdeos, por haberse agravado su hijo.

Los reyes á Santander

MADRID 26 (11 h.)
Mañana embarcarán los reyes en el *Giraldá*. Almorzarán á bordo, saliendo después para Santander, á donde llegarán antes de la noche.

La excursión á la isla de Wight

MADRID 26 (11 h.)
Después de la visita á Santander marcharán los reyes á la isla de Wight.
Permanecerán allí veinticuatro días.

Regreso de López Domínguez

MADRID 26 (11 h.)
El sábado regresará á Madrid el general López Domínguez.

Revista naval.—Excursión á Escocia

MADRID 26 (11 h.)
Los reyes revisarán los buques de guerra durante su estancia en Inglaterra.
A mediados de Agosto irán al castillo de Tyne, en Escocia.

En los buques de guerra.—El rey y los ministros

MADRID 26 (18'15 h.)
Los reyes visitaron hoy los buques de guerra españoles fondeados en el puerto.
D. Alfonso se despidió de los ministros. Estos comieron hoy en Miramar.

El embajador cerca del Papa

MADRID 26 (22 h.)
Dijose hoy que el Sr. Canalejas sería nombrado embajador de España en el Vaticano.
Interrogado el Sr. Gullón sobre la certeza de este rumor, contestó:

—Ojalá se pudiese enviar allí á un hombre de las dotes de Canalejas.
Añadió luego:

—Mientras sea yo ministro seré el ponente indiscutible de mi departamento y rechazaré toda ingerencia ó imposición.
Las propuestas para las embajadas las llevaré ya al Consejo donde las discutirán mis compañeros y yo atenderé las indicaciones que sean atendibles.

De Palma

Maura y Rusinol

MADRID 26 (21'15 h.)
El ilustre pintor Rusinol y otros artistas visitaron hoy al Sr. Maura.
Este prometió pintar juntos los panoramas de Miramar y Mahón.

La escuadra de instrucción

MADRID 26 (21'15 h.)
Marchó á Valencia la escuadra de instrucción formada por el acorazado *Pelayo*, y los cruceros *Cárlos V* y *Río de la Plata*.

La revolución en Rusia

Tranquilidad en Petersburgo.—Actitud del czar

MADRID 26 (3 h.)
Telegrafían de Petersburgo que la ciudad está relativamente tranquila.
Por ahora no se temen nuevos disturbios. Atribuyense al czar sentimientos muy variables.

Es probable que se forme un ministerio casi liberal presidido por Heyden ó Stakhoutel.

Matanzas de judíos

MADRID 26 (11 h.)
En Odessa continúan las matanzas de judíos. Dos regimientos de cosacos fueron desarmados y encerrados en sus cuarteles.

Agitadores detenidos

MADRID 26 (11 h.)
Han sido detenidos en Moscú varios agitadores revolucionarios por excitar á las tropas para que se sublevaran.
La agitación va en aumento.

Fábrica de bombas

MADRID 26 (11 h.)
La policía descubrió en Moscú una fábrica de bombas explosivas.
Créese que hay más fábricas clandestinas.

Otra Duma

MADRID 26 (11'15 h.)
Un despacho de Londres dice que Mr. Bannermann ha negado en la Cámara de los Co-

munes que Inglaterra ofrezca á Rusia sus buenos oficios para la formación de una nueva Duma.

Contra el jefe de la Duma

MADRID 26 (21'45 h.)
Asegúrase en Petersburgo que el Gobierno está dispuesto á proceder judicialmente contra el jefe de la Duma y los demás firmantes del manifiesto publicado en Viborg, en el cual se recomendaba la huelga á los soldados y contribuyentes.

Muerte de un Obispo

Duelo general

MADRID 26 (21'45 h.)
En Plasencia falleció el obispo de aquella Diócesis D. Pedro Casas, que contaba ochenta años de edad.
Su muerte ha causado general sentimiento. El alcalde ha suspendido la función que debía celebrarse en el teatro, previa indemnización al empresario.
El cadáver del Prelado fué expuesto en la catedral.
Esta tarde se reunió el cabildo para ultiimar los detalles del entierro.
Este será una verdadera manifestación de duelo.

Varias noticias

Para mejorar las escuelas

MADRID 26 (16'30 h.)
Se ha dictado una real orden circular dirigida á los gobernadores e inspectores de primera enseñanza para que aprovechando las vacaciones caniculares se reformen las escuelas y casas particulares de los maestros para ponerlas en condiciones higiénicas y pedagógicas, informando á la superioridad del resultado que se obtenga.

El crucero "Extremadura"

MADRID 26 (21'45 h.)
Llegó á Kiel el crucero *Extremadura*. El rey ordenó que este buque se halle en Cowes para el 1.º de Agosto.
Dúdase que el comandante del buque haya recibido á tiempo la noticia.

Periódico denunciado

MADRID 26 (22 h.)
Ha sido denunciado el periódico *España Nueva* por el artículo que publicó anoche titulado *Atrapello intolerable*, del cual se declaró autor Rodrigo Soriano.
En este artículo se censuraba el incidente surgido entre el juez Sr. Cubillo y un redactor del *Heraldo*.

Escándalo municipal

MADRID 26 (22'30 h.)
En el Ayuntamiento de Madrid se celebró hoy sesión extraordinaria para tratar de la Necrópolis.
La discusión fué larguísima.
El Sr. Santillán pronunció un largo discurso aludiendo á varios concejales y al alcalde.
Prodújose con este motivo un tremendo escándalo.
El Sr. Aguilera abandonó la presidencia.
El lunes continuará la sesión.

La infanta Isabel

Siguiendo el viaje.—Entusiasta recibimiento

MADRID 26 (19'15 h.)
Llegó hoy á Valladolid la infanta Isabel. Realiza el viaje desde Galicia, en su automóvil de doce caballos.
En la carretera de Palencia esperábanle todas las autoridades.
Doña Isabel entró en la población, siendo aclamada por la muchedumbre.
Visitó la Catedral y la Academia de Caballería.
Mañana continuará su viaje.

El ministro de Hacienda

Una visita.—Edificios inservibles.—La venta de edificios del Estado.—El contrabando.

MADRID 26 (14'45 h.)
El Sr. Navarro Reverter visitó hoy los edificios que ocupan la Delegación de Hacienda y la Casa de la Moneda.
La impresión que le produjo el primero fué muy desagradable.
Pareciéronle inmundos los locales que ocupan las oficinas, por lo que urge su traslado á un nuevo edificio.
El de la Casa de la Moneda, en cambio, es hermoso.
Causóle pena ver silenciosas las máquinas de aquel magnífico establecimiento industrial y que solo se acúen moneditas de céntimo.
Propúnese que se acúen otras nuevas de cinco céntimos.
Declaróse enemigo de la venta de edificios y terrenos del Estado.
Opondráse á la venta de los terrenos que el Estado posee en San Pablo, Sevilla.
Es más partidario de las reconstrucciones que de las ventas.
En breve reunirá la Junta de edificios públicos, creada en 1872, para resolver activamente la cuestión de los edificios del Estado.
Respecto á la cuestión de los tratados, todo está igual.
Uno de estos días conferenciará con el Consejo de la Tabacalera sobre el contrabando.
Por ahora nada tiene resuelto acerca de la Dirección de los resguardos especiales de tabacos.
Considera posible el monopolio del tabaco con el libre cultivo, monopolizando este.
Declaró que fué partidario de los monopolios de la renta por las circunstancias especiales de la guerra, pero que hoy no lo es.

Extranjero

El modernismo en China

MADRID 26 (21'45 h.)
Telegramas de Pekin dicen que las autoridades chinas fomentan el modernismo en todos los ordenes.
Se ha reorganizado ya la policía, dotándola de armamento europeo.
Algunos virreyes disponen de excelentes tropas, merced á los trabajos de los oficiales instructores japoneses.
En breve se publicará una orden imperial disponiendo que se corten la coleta todos los soldados chinos.

Nuevo aeroplano

MADRID 26 (22 h.)
Comunican de París que el aeroplano español Sr. Fernández Duro está dirigiendo la

construcción de un aeroplano para acudir al concurso en que se disputará el premio Deutsch.

En breve verificará la primera experiencia en San Juan de Luz.
El aparato tiene alas móviles.

La insurrección en Filipinas

Combates en Luzón.—Destacamento sorprendido

MADRID 26 (21'45 h.)
Telegrafían de Manila que lejos de decrecer aumenta la rebelión en el interior.
En Luzón hácese la guerra de partidas.
Los destacamentos aislados son sorprendidos por los insurrectos.
Estos atacan á los pueblos en que hay escasa guarnición.
Una columna yanqui rodeó á un grupo rebelde, con el que sostuvo un largo combate.
Los filipinos huyeron, dejando 46 muertos.
Los americanos tuvieron varios heridos graves.

Todavía Dreyfus

Una presentación

MADRID 26 (3 h.)
El presidente de la República, Mr. Fallieres, que se halla en Rambouillet recibió hoy al comandante Dreyfus.
Se lo presentó Mr. Reinach.

Banquete suspendido.—En el Circulo militar.—Dreyfus abofeteado

MADRID 26 (17'45 h.)
Los periódicos de París dan con grandes reservas la noticia de haberse suspendido un banquete que debía celebrarse por los artilleros del 13.º regimiento y al cual estaba invitado el comandante Dreyfus.
Dicen que los oficiales que debían concurrir al banquete, en lugar de acudir al lugar señalado para celebrarlo, se trasladaron, como obediendo á una consigna, al Circulo militar.
También el comandante Dreyfus acudió al Circulo.
Al verle aparecer comenzaron á discutir acaloradamente sobre la rehabilitación varios de los concurrentes.
Algunos oficiales se lanzaron sobre Dreyfus, abofeteándole.
Ignóranse detalles de lo ocurrido.
Espéranse con interés las consecuencias de la agresión.

Desmintiendo el incidente

MADRID 26 (22'30 h.)
La Agencia Havas telegrafía una versión oficial desmintiendo rotundamente el supuesto incidente entre Dreyfus y los oficiales del 13.º regimiento de artillería.

Bolsa de Madrid

Cotización de valores del día 26

4 por 100 interior	81'25
Id. fin corriente firme	00'00
5 por 100 amortizable	100'40
Accionés	
Banco de España	431'00
Compañía Arrendataria de Tabacos	397'00
Cambios	
París, vista	10'90
Londres, vista	27'88
Bolsa de París	
4 por 100 exterior español	95'45
3 por 100 francés	00'00
Nortes	00'00
Azucareras	
Preferentes	73'50
Ordinarias	41'50
Obligaciones	00'00

NOTAS ÚTILES

Boletín religioso.
Santos de hoy.—San Pantaleón.
Santos de mañana.—San Nazario.
Cultos.
Iglesia de las Madres Capuchinas.—El 29 del corriente, celebran las religiosas Capuchinas, la Octava del Santísimo Sacramento: á las diez y media, (hora local), comenzará la misa solemne, con orquesta y sermón, que está á cargo del Vicario del convento D. Segundo Varela.
Terminada la misa, quedará S. D. M. expuesto á la adoración de los fieles, hasta las seis de la tarde, que saldrá la procesión, como años anteriores, por las calles, plaza del Consulado, Panderas y Carretas.
Los que se dignen asistir alumbrando en la procesión, se les dará vela en la sacristía.
Registro civil.
Días 25 y 26.—Nacimientos: Enrique Paz Martínez.
Defunciones: María de Paz Álvarez Suárez, 6 meses (meningitis simple); Angel Vieites Díaz, 19 años (tuberculosis pulmonar); José González Varela, 2 años (raguitismo); Justo López y Pug, 20 años (tuberculosis pulmonar); Mercedes de Y. M. (enteritis); Gregorio Domínguez, 85 años (debilidad senil).
Matrimonios: José Español Núñez y Trinidad Molina Couceiro, Jesús Suárez Seljo y Antonia Vázquez Fraga.

Trenes ascendentes.

El rápido número 400 sale de la Coruña á las 11'45, llega á Betanzos á las 12'22, á Lugo á las 14'54, sale á las 15 y llega á Monforte á las 16'50.
Tren-correo expreso núm. 412 sale de la Coruña á las 7'30, llega á Betanzos á las 8'11, á Lugo á las 10'53, sale á las 11 y llega á Monforte á las 12'56.
Tren mixto núm. 420 sale de la Coruña á las 18'40, llega á Betanzos á las 19'50, á Lugo á las 23'24, sale á las 23'41 y llega á Monforte á las 23'51.
Tren-tranvía núm. 2.408, sale de la Coruña á las 8'30, de Cambre á las 8'51, de Betanzos á las 9'22 y llega á Cárdis á las 10'23.
Otro tren-tranvía núm. 2.402, sale de la Coruña á las 16, de Cambre á las 16'21, de Betanzos á las 16'49 y llega á Cárdis, en donde muere como el anterior, á las 17'54.
Desde Monforte á Venta de Baños circulará el tren de mensajerías núm. 422 con viajeros de las tres clases para todas las estaciones del trayecto. Este tren sale de Monforte á las 5'09, llegando á Venta de Baños á las 20'39.

Trenes descendentes.

El rápido número 401 sale de Monforte á las 8'15, llega á Lugo á las 10'03, sale á las 10'08; llega á Betanzos á las 12'10 y a la Coruña á las 12'50.
El tren-correo expreso núm. 411 sale de Monforte á las 12'57, llega á Lugo á las 14'52, sale á las 14'59, llega á Betanzos á las 17'27 y á la Coruña á las 18.
Tren mixto núm. 422 sale de Monforte á las 2'39, llega á Lugo á las 5'37, sale á las 5'57, llega á Betanzos á las 9'30 y á la Coruña á las 10'23.
Tren-tranvía núm. 2.405, sale de Betanzos á las 7'18, de Cambre á las 7'45, del Burgo á las 7'52 y llega á la Coruña á las 8'04.
Tren-tranvía núm. 2.401, sale de Cárdis á las 13'20, de Betanzos á las 14'19, de Cambre á las 14'53 y llega á la Coruña á las 15'42.
Tranvía núm. 2.403, sale de Cárdis á las 18'40, de Betanzos á las 19'39, de Cambre á las 20'03 y llega á la Coruña á las 20'22.
Los trenes llevarán viajeros de las tres clases, á excepción de los rápidos que solo llevarán de primera.
Circularán estos trenes los lunes, miércoles y viernes.
Los trenes rápidos no tienen parada, los descendentes en las estaciones de Bóveda, Rubián, Puebla de San Jaime, Guizur, Telleo, Castro de San Pedro de Oza, Cambre y el Burgo; y tampoco la tienen los ascendentes en el Burgo, Cambre, Oza, Cesuras, Telleo, Guizur, Rabade, Lajosa, Puebla de San Julián, Rubián y Bóveda.

Servicio de correos.

Entrada: Correo de Santiago á las 6; de Ferrol á las 10'45; de Corubián á las 11'15, expres de Madrid, á las 18'30; mixto de Madrid, á las 10'53.
Salidas: Correo de Santiago, á las 12'15; de Ferrol, á las 16'45; de Corubián, á las 19'30, expres de Madrid á las 6'45 mixto para Madrid á las 17'55.
Horas de servicio en la oficina.—Lista, de 10 á 12 y de 19'30 á 20'30; certificados, de 10 á 11 para Santiago y Ferrol; de 10 á 12 para el correo mixto y línea de Corubián, de 19'30 á 20'30 para el correo expreso.
Reclamaciones: de 10 á 12.
Valores declarados: De 10 á 12 admisión y entrega, y de 10 á 17 admisión solamente.
Paquetes postales: De 10 á 12.

Apartados: después de terminadas las operaciones de elección y distribución de la correspondencia llegada en cada correo, se entregará éste durante 15 minutos, terminando seguidamente este servicio.

Salidas de buzones: á las 10'30, 16 y 21.
NOTA.—Después de las 22, si el correo expreso llegase con retraso, no se darán los apartados de los particulares.

OTRA: La correspondencia oficial y pública deberá depositarse, la primera á mano en la oficina, y la segunda en el buzón de la misma lo más tarde diez minutos antes de la salida de los correos.

Llegada y salida de coches.

Salida de la Coruña.—Para Santiago: Ferrocarriliana 12'15 mañana (correo), y 6 tarde; competencia, 5'30 tarde, para Corubián, á las 7'30 de la tarde; competencia á las 6 de la mañana en viaje alterno, y para Carballo, á las 12 de la mañana; para Sada, 8 y 4 tarde.
Llegada á la Coruña.—De Santiago: Ferrocarriliana, de 6 á 6'30 de la mañana y 6 á 7 de la tarde; competencia, 5'30 mañana, diaria; de Corubián, 11'15 de la mañana; competencia á las 6 de la tarde, alterna; de Sada, 9 á 9'30 de la mañana; de Carballo, 3'30 de la tarde.

Imprenta de EL NOROESTE

Anuncios

A los propietarios y maestros de obras. Acónsejamos su visita á la fábrica de ladrillo-piedra, sita en San Diego (Coruña), donde podrá comprobar, por las construcciones allí hechas, la superioridad de dicho material sobre la mamposería ordinaria y sobre el ladrillo de arcilla en todos los casos y por todos conceptos.
Demuéstralo, además, la aceptación que el citado material tiene en el extranjero y en las poblaciones españolas que, como Madrid, Barcelona, Valencia y otras, persiguen siempre con interés y aceptan los beneficios que reporta el progreso, dejando á un lado para siempre medios y procedimientos impropios del siglo xx.

Pidanse tarifas, por las que serán precios económicos y sobre los que se harán rebajas proporcionadas á la importancia de los pedidos.
Local Setraspasa uno muy capaz en el sitio más céntrico. Informarán en esta Administración.

Papel del Estado y VALORES PÚBLICOS. Operaciones en el Banco de España y Seguros de todas clases.—Corredor de número D. José Pan de Soraluce y Español, LA CORUÑA, **Cantón Grande, 23**—Escritorio de D. EDUARDO GARCÍA DE DIOS.

Curación de los niños Tos de los niños: Colicó, quechué, Catarro de los niños, etc., se cura radicalmente con el *Anticataral Roselló*. Frasco, una peseta.—De venta en todas las farmacias, y en Ferrol, señora viuda de Barreiro é hijos y don José San Román.
Depósitos en la Coruña, droguerías de los Sres. Villar y Bescansa.

No habrá débiles USANDO EL ANTIANÉMICO **GRAN GUINART** que es el mejor reconstituyente é infalible contra la anemia. Pídanse en todas las farmacias.
Depósito central, **Pérez Martín Velasco y Compañía**, Mayor, 18, MADRID.

Médico EL ÉAZAR DE LA LINDE.—Tuberculosis.—Enfermedades internas.—Consultas de 10 á 12 y de 6 á 7.—*Juana de Vega, 7, principal.*

Gramófonos Los más potentes de voz que se conocen, se venden á precios baratísimos. Hay además una existencia de 3.000 discos de *Opera, Zarzuela, Canto flamenco, Bandas militares, Cantos gallegos y cueros*. Gran colección para poder elegir. Casa de Boedo.—*San Andrés, 15 Coruña.*

Lechería Moderna Frente á la Fuente de San Andrés, 26.—Leche pura y fresca á todas horas. Reparto á domicilio. Exíase el precepto de garantía. Precios económicos. Procede de ganado propio, escogido, y es tratada con la mayor higiene y limpieza á la vista del público.
Recomendada como la mejor por los médicos.

Fábrica de Gas y Electricidad Para mayor comodidad de sus abonados y del público en general que utiliza sus servicios, recibe avisos y encargos la portería de la casa número 65 de la calle Real.

ABONOS QUÍMICOS ESPECIALIDAD para prados, cebollas, patatas, maíz y plantas de huerta. **J. Hornansáez Garás** 27, principal.—Coruña

Molduras para cuadros En la fábrica de Luis Puig y Marcell, Coruña, se venden saldos á precios muy arreglados.

Liquidación verdad. Hasta el día 30, y por cesación del negocio, se liquidan todas las existencias del almacén de muebles **LA ECONOMICA, Real 36.** La liquidación empezará hoy á las 2 de la tarde, y las horas de despacho serán de 9 á 12 y de 2 á 7.

Almacenes de materiales de construcción y artículos de saneamiento.—Cementos, cal hidráulica, cales, yeso, teja plana, ladrillo hueco, jababos, bidets, etc., ventas por mayor y menor.

AMENEDO Y HERMANO ESTRELLA, 8.—LA CORUÑA

Unicos licor y elixir de los PP. Chartreux

elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNION AGRICOLA DE TARRAGONA

Elixir vegetal sin rival para toda clase de indisposiciones

De venta en la Coruña.—Al por mayor, Luciano Soler, Real 29. Detall, Cooperativa Cívico Militar; José Fojón Peña, calle de San Andrés 53; Luis Martínez Pérez, Real 80; Franco Caballero, *La Rancia*, Real 7; Alonso y Vega, *La Lonja de Viveres*, Castelar 12; Benigno Dans y Hermano, Juana de Vega, 3; Jorge Navarro; Ignacio Galvelo, San Nicolás 14, y Antonio Cabanella, Fuente de San Andrés 18.

Médico Cirujano Núñez Cordero

vias urinarias y propias de la MUJER Panaderas, 53 - 2.º

Operaciones y curas á horas convencionales con aparatos modernos é instrumental esterilizado y preparados completamente antisépticos.—Consulta de 10 á 11.

La Equitativa de OTERO Y MOSCOSO

Riego de Agua, 24 - CORUÑA

DINERO por alhajas, brillantes, diamantes, perlas, armas, ropas, papeletas del Monte de Piedad, máquinas de coser y toda clase de efectos de valor.

Es la casa más antigua y la que más paga.
VENTA permanente de toda clase de alhajas, brillantes, relojes, armas, ropas, todo completamente de ocasión.
Se compran y cambian alhajas viejas de oro, plata y piedras finas.

El Reuma TISIS, SIFILIS, AFECIONES DE LA PIEL, etc., etc., se curan con los **Baños viejos de Carballo**.—Temporada oficial, de 15 de Junio á 15 de Septiembre. La fonda de los baños á cargo de M. Alvarez.

Médico Homeópata: Consulta gratis á pobres de **Chapel** Por tener que ausentarse sus dueños, se alquila el de Orillamar, 60.—con patio, palomar y terreno para huerta y jardín. Dirigirse por escrito á D.ª María Otero, San Pedro de Nos.

La Cocina Práctica por MANUEL M.ª PUGA (*Picadillo*) Interesante obra de cocina, repostería y confitería, conteniendo multitud de fórmulas todas ellas experimentadas y de resultados prácticos.
Se vende en todas las librerías de España al precio de 5 pesetas.

Interesa saber al público que la nueva carroza (llamada de gloria) destinada á la conducción de los cadáveres de los párvulos y jóvenes al Cementerio, solo podrá alquilarse para prestar dicho servicio en las agencias funerarias que el Sr. Domínguez tiene establecidas en las calles de Panderas, 50, y Corderonera, 18.
No equivocarse, servicios de 1.ª, 2.ª y 3.ª

José Pan García CORREDOR DE COMERCIO venta de Papel del Estado y demás valores. Intervención gratis en operaciones de préstamos con el Banco de España. Administraciones de fincas. Seguros de todas clases.—**Castelar, 18 (antes Ruanueva).**

Importante: Se alquilan hermosas habitaciones en casa particular.
Informarán en San Andrés, 153, segundo.

Cemento marca Guco De la sociedad anónima Carrières & Fours A. Chaux & Aciments de Autoving (Bélgica). Vendedor exclusivo en Coruña y provincia de Lugo de este acreditado cemento. Vda de F. Martínez Pereira.—San Agustín, 11.

Pajaritos extranjeros, se recibieron en gran variedad. Telas metálicas y objetos de alambre de todas clases. Catres y jergones metálicos. Todo muy barato en la fábrica de V. Sambola.—*Panaderas, número 6.*

Para obtener el pronto y económico despacho de toda clase de asuntos, por difíciles que parezcan, dirigirse al **Centro general de Negocios Hispano-Americanos**, HERMIDA RODRÍGUEZ Y COMPAÑÍA, *Estrella 2, acceso bajo*.—Horas de despacho: Todas las hábiles del día.

Dorado platero y nikelador, es tiempo que la Coruña cuente con un taller que se dedique á esta clase de trabajos los que se garantizan por delicados que sean.—Coruña, Perete, 10 (Hojalatería) se reciben encargos.

